

# LA ÚLTIMA HORA

NÚMERO SUELTO 5 CTS.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XII.—NÚMERO 4150.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Lunes 6 de Agosto de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. — Teléfono, núm. 6.

## Al público

La tienda de muebles de ANTONIO BOSCH que tenía establecida en la Plaza de Antonio Maura, número 15, ha sido trasladada a la misma Plaza número 2. Lo que de nuevo participa al público en general, tener un buen surtido de muebles de todas clases, desde los más modestos y económicos hasta los más elegantes.

En este mismo establecimiento encontrarán todo lo concerniente al mismo ramo, con la seguridad de que siempre comprarán a precios fabulosamente baratos.

También se fabricará cuanto tengan a bien honrarnos con sus encargos, seguros que serán servidos con la mayor prontitud, gusto y solidez en cualquiera clase que sea el mueble, por tener más talleres con los últimos adelantos.

Gustoso en participar al distinguido público mi nuevo traslado, espero gustoso visitar a este establecimiento.

Plaza de Antonio Maura, núm. 2

## Aviso á los pescadores Sardinias para cebos

Los encontrarán á precio módico en los acreditados almacenes de Salazones de los señores herederos de Buenaventura Fuster y Fuster—Galera 10 y 12 y de D. Ventura F. Forlata—Sindicato 51 y Rubí, 3 y 4.

## Plumas Stilográficas del Doctor Faber

CON PLUMIN DE ORO 14 QUILATES Y PUNTA DE IRIDIO

De llenadura y limpieza automática. Superior á cuantas se conocen. Medalla de orne ó todas las exposiciones.

Sub-agente—Santacilia-3-1.

EDICIÓN PARA PALMA y pueblos de la línea férrea

ACTUALIDAD

## El registro civil en la Iglesia

La circular que el ministro de Gracia y Justicia dirige á los presidentes de las Audiencias territoriales sobre la presencia del registro civil en el matrimonio sacramental dice así:

Dispone el art. 77 del Código civil que el acto de la celebración del matrimonio canónico asistirá el juez municipal ó otro funcionario del Estado; y ha podido comprobarse que, si el precepto se cumple, se verifica en tal forma que apenas si es notada la presencia del representante del poder civil en uno de los actos más importantes y trascendentales de la organización social.

Prendiéndose por el legislador que á la solemnidad propia del acto religioso acompañase la intervención del Estado, declarador único de derechos civiles y garantía exclusiva de sus consecuencias; y por ello determinó taxativamente la obligación de los contrayentes de poner en conocimiento del Juzgado municipal respectivo, con veinticuatro horas de antelación por lo menos, el día, hora y sitio de la celebración del matrimonio; y la prohibición á los curas párrocos de proceder á la práctica de las ceremonias religiosas sin la presentación del recibo de dicho aviso.

Mas viene ocurriendo que, acaso por estimar la intervención del funcionario civil como simple trámite procesal, ó por entender que para el objeto de verificar la inmediata inscripción del matrimonio en el Registro civil no precisa la concurrencia de una personalidad calificada, los jueces municipales delegan la intervención del acto en humildes ó modestos funcionarios, la mayoría de las veces en los alguaciles ó escribientes del juzgado, infringiendo con ello el propósito del legislador y á la importante función que significa la concurrencia del poder civil en el día y hora que solemnemente se celebra el matrimonio, contrato social, algo así como un imprescindible menoscabo que no puede ni debe permitirse. Resultando lo más sensible que sólo en casos de matrimonios entre personas de elevada posición social sea el juez municipal en persona el que asista, produciéndose bajo este aspecto un verdadero y poco edificante desequilibrio.

Interesa á todos, á la Iglesia, que administra tan importante sacramento, como al Estado que ha de verificar su inscripción en el Registro, para que surta todos los efectos civiles respecto de las personas y bienes de los cónyuges y sus descendientes, que el funcionario que asista al acto en nombre del poder civil, sea el que, por razón de su clase, categoría y posición social, y además por el cargo oficial que desempeña, reúna dentro de la localidad los prestigios necesarios para no aparecer en un segundo ó último término ó acaso oscurecido por su modestia ó humildad, quedando limitada su intervención á conocer por referencia que el acto se celebró, y á recoger en un acta, redactada sin la atención de nadie, las firmas indispensables para su legalización en su forma extrínseca.

Interesa que el representante del Estado sea un testigo de mayor excepción y no un mero receptor de agenas referencias.

No puede, por tanto, continuar siendo la intervención del Estado en el acto del matrimonio canónico un hecho apenas conocido y ostensible; muy por el contrario, debe concurrir á la ceremonia religiosa de un modo notorio y ejercido por funcionario que avale el acto con su personal prestigio y por el relieve del cargo que ejerce. Esto se propuso seguramente el legislador al redactar el art. 77 del Código civil, y á que así se entienda, otor-

## NOTAS POLÍTICAS

Un periódico publica unas declaraciones hechas por el diputado señor Rahola. Este se admira de que Castilla, tan personalista, haya estado tanto tiempo dejándose engañar y haciéndose solidaria del falso españolismo de Madrid.

Hace elogios del glorioso pasado de Castilla y se duele amargamente de no poseerlo para Cataluña, así como deplora que ésta no pueda tener la tradición castellana.

Hablando del plan de las Cortes futuras dice que si se abren durarán acaso quince días, y después de calificar de inverosímil á López Domínguez y de maquiavélico á Maura, dice que este Gobierno no ha venido á otra cosa que á hacer la cama á Maura. Cataluña odia á Maura porque ha mentido á Cataluña. La actitud de los catalanes no ha podido justificar el artículo de fondo de *El Imparcial*.

Llama separatista el artículo citado y opina que éste significa un manifiesto que podría hacerse público en que se hicieran constar las redes que se trata de tender á los diputados regionalistas.

Durante estos últimos días se han cruzado cartas entre el Sr. García Prieto y el conde de Romanones y entre éste y el señor Cobian, cambiando impresiones políticas. De ello resulta, cuando menos aparentemente, el apoyo de los morristas al actual Gobierno.

El ministro de la Gobernación uno de estos días confirió con el general López Domínguez.

Parece que fué á darle cuenta de la reorganización que prepara en el personal y en la parte administrativa de su departamento.

Quiere hacer una reforma con arreglo á los ministerios del Interior que funcionan en otras naciones, para lo cual cuenta con el apoyo de todo el Gobierno. La citada reorganización tiene por base la reforma completamente técnica, dentro de la inamovilidad del personal, y con arreglo al nuevo presupuesto, cuyas cifras no rebasaran las consignadas en el que rige actualmente. Confía en hacer las menos cesantías posibles.

El Sr. Dávila, hablando con los periodistas, negó que hubiera disparidad de criterio entre él y el resto del Gobierno en lo referente á la reforma que piensa llevar á cabo de la policía. Lo prueba el crédito que ha solicitado para este fin de su compañero de Hacienda, al cual ha accedido sin la menor resistencia.

El Sr. Dávila piensa también dedicarse mañana ó pasado á ultimar los nombramientos de secretarios de Gobiernos civiles y de proveer algunas vacantes del ministerio.

ACTUALIDAD

## Guillermo II y su pueblo

La agencia Fabra estos últimos días nos ha anunciado que el emperador Guillermo iba á celebrar una entrevista con el Zar.

Según dicha noticia, Guillermo II y el autócrata ruso se verán á mediados del presente mes en Biorke, y según los rumores que se han propagado á consecuencia de tal noticia, el objeto de la entrevista de ambos soberanos no es otro que el de hablar, sin reservas ni testigos del pacto ó moderna Santa Alianza que se dice existe para ahogar en un momento dado la revolución rusa, con una invasión de tropas alemanas y austriacas.

Esta entrevista tendrá, pues una gran importancia si es cierto que en ella han de decidir los dos soberanos el porvenir de la Santa Alianza, y á pesar de ello, Guillermo II intervendrá en la misma, quizá para comprometer gravemente los intereses de Alemania, sin haber antes consultado el parecer de sus súbditos, con lo cual demostraría ó bien que éstos no le importan absolutamente nada, ó bien que tiene la seguridad de que su pueblo acepta incondicionalmente y sin discusión todos sus actos.

Lo primero no es de creer, pues el Emperador alemán ha dado continuas pruebas de que le preocupa el engrandecimiento de su patria.

En cuanto á lo segundo, la prensa alemana se ha encargado de evidenciar al Kaiser que Alemania empieza á mirar ya con inquietud y recelo sus concepciones de Gobierno.

Uno de los hechos que han motivado estas manifestaciones de la prensa ha sido la felicitación dirigida por Guillermo II al ministro Studt al condecorarle con la cruz del Águila Negra con motivo del reciente voto de la ley escolar prusiana. Se trata de una ley que contraría á la mayor parte de la población alemana, á pesar de lo cual el Kaiser ha felicitado calurosamente á Studt dándole gracias por tan dichoso suceso, que ha declarado ser obra del ministro. Otro hecho es la negativa del emperador á conceder una amnistía con ocasión del nacimiento de su hijo.

Ninguno de estos dos hechos tiene en sí gran importancia, pues ni sufrirá Alemania ningún perjuicio porque se conceda una condecoración más ó menos, ni el acto de benevolencia del soberano que representa una amnistía hubiera alcanza-

do á gran número de ciudadanos; pero el pueblo recuerda el tiempo hace ya 12 años —en que el Emperador, haciendo caso de la opinión pública, y á pesar de tener una mayoría favorable, mandaba retirar un proyecto de ley impopular sobre enseñanza, y recuerda también que la amnistía es un acto tradicional por el que el soberano expresa su afección por el pueblo y su deseo de que éste participe de sus alegrías. Este se explica que hayan causado maia impresión las felicitaciones exageradas y casi provocativas dirigidas al ministro Studt, como también el olvido que representa la abstención de decretar una amnistía.

El disgusto llega á manifestarse por algunos periódicos como si repentinamente se hubiese revelado la existencia de un divorcio entre el soberano y la opinión pública, y los hay que aprovechan la coyuntura para demostrar la necesidad de establecer en Alemania un régimen francamente constitucional, que serviría para dar á conocer al Kaiser los verdaderos deseos del país. Estos ecos de de la opinión alemana revisten verdadera importancia si se tiene en cuenta que los publican no sólo los periódicos más avanzados, sino también los más adictos al Emperador.

DESDE MILÁN

## INCENDIO EN LA EXPOSICIÓN

Roma 3.

La ronda que durante la noche vigila en el edificio de la Exposición de Milán, descubrió en él un incendio á las tres y media de esta madrugada.

Extendiéndose rápidamente la noticia, y al amanecer acudían millares de curiosos al siniestro, que ha producido en la ciudad emoción alarmante.

El fuego devoraba un ángulo del pabellón semicircular del palacio de Bellas Artes.

Los bomberos, al mando del comandante Goldoni, trabajaron denodadamente, y gracias al perfecto material de que dispone, no ha sido mayor el desastre, que de todos modos reviste proporciones considerables.

Hay varios bomberos heridos, algunos gravemente.

El edificio siniestrado estaba hecho de maderas estucadas con cartón piedra; ocupaba una extensión de quince á veinte mil metros y contenía cuatro mil instalaciones.

Se ha podido salvar gran parte de la riqueza que había en ellas; pero como hubo que hacer el salvamento con suma rapidez y arrojando las muestras á distancia, se han destruido muchos objetos preciosos y muchos se han deteriorado.

Las pérdidas se calculan en quince millones de liras. Más de la mitad corresponden á la sección húngara.

Sobre el origen del siniestro hay diferentes versiones. Atribuyese primero á un accidente de la electricidad, y se ha sospechado después que se trata de un delito, puesto que la empresa de la luz corta todas las corrientes á media noche.

Habíase suprimido las guardias nocturnas de cada pabellón, porque el personal abusaba de la administración con reclamaciones continuas. De resultas de la cesantía, se produjo gran excitación entre los obreros que prestaron el servicio.

No había ahora más vigilancia que la de las rondas exteriores. La población entera de Milán acudió á los alrededores del fuego. El público arrebató los extraordinarios de los periódicos.—Ch.

DESDE RUSIA

## Caminos de la revolución

La sublevación de Sveaborg París 3.—Las noticias que llegan referentes á la sublevación de Sveaborg son bastante contradictorias.

A pesar de ello puede deducirse que la situación se ha agravado y que la rebelión se extiende rápidamente.

La noticia de haberse apoderado los revolucionarios de Sveaborg causó profunda sensación.

Sveaborg está situada en la bahía de Helsingfors, constituyendo una gran fortaleza formada por distintas islas que se comunican entre sí por medio de puentes. La guarnición de Sveaborg constaba de seis mil hombres, siendo una posición formidable construida por los suecos en 1749 y conquistada por los rusos en 1808.

En 1885, durante la guerra de Crimea, fué bombardeada sin éxito por la flota anglo-francesa.

La mayor de las islas, Varjo, contiene la Escuela naval, un arsenal y varias iglesias.

Según los últimos despachos los sublevados son absolutamente dueños de la posición.

Cuatro buques de guerra que se hallaban en el puerto se juntaron á los sublevados, cañoneando el islote donde se hallaba el comandante de los pequeños destacamentos de infantería.

Los buques sublevados se han dirigido hacia Cronstadt.

Las tropas enviadas de Viborg llegan difícilmente á Helsingfors á causa de la destrucción de las vías férreas.

Otros despachos posteriores dicen que sólo algunos torpederos permanecen fieles al Gobierno, pero imposibilitados de abandonar aquellas aguas amenazadas por el fuego de los fuertes.

La escuadra de Revel mandada por el gran duque Alejandro Mikailowitch, se ha negado á disparar sus cañones contra la fortaleza y hace causa común con los rebeldes.

El gran duque Nicolás Nicolaiewitch ha enviado al general Salsa para reprimir por todos los medios la revuelta de Helsingfors, pero la artillería se ha negado á partir.

Los buques de guerra *Slava* y *Cesarevitch* al llegar á la rada exterior, bombardearon la fortaleza, contestándole con un nutrido fuego de cañón.

Un telegrama de última hora dice que se ha sublevado la guarnición de Delhjar, instando al comandante de la fuerza y á ocho oficiales.

Los sublevados son dueños de la ciudad y custodian los edificios públicos.

Aminotados disueltos.—Saqueo evitado Londres 3.—Dicen de Cronstadt que los soldados del regimiento de Venisc contestaron á la invitación de los amotinados, de unirseles, dispersándolos con un fuego nutrido en el momento en que iban á saquear el arsenal.

En la insurrección de Cronstadt, los oficiales mostraron un valor heroico. Todos quedaron muertos ó heridos, combatiendo cuerpo á cuerpo.

El coronel Alexandroff recibió á los amotinados con un revólver en la mano; pero le aplastaron el cráneo á culatazos, y le remataron á tiros.

Unieronse á los insurrectos muchas mujeres con fusiles y sables. Dejaron vivo á un capitán porque llevaba la cruz de San Jorge.

La esposa de Alexandroff fué muerta á culatazos defendiendo su marido.

De Petersburgo comunican que las tropas guardan todo el ferrocarril de Petersburgo á Helsingfors.

Huelga general proclamada

Petersburgo 4 Los Comités revolucionarios han proclamado la huelga general.

Recorrió las calles una inmensa procesión de obreros.

Permanecen cerradas las fábricas.

En el *faubourg* de Narva hubo un choque sangriento con la tropa.

Las autoridades adoptan medidas extraordinarias.

Fuó sofocada la rebelión del *Pamiat Azova*.

Un vapor, procedente de las costas de Sveaborg, vió muchos cadáveres, algunos mutilados, flotando sobre las aguas.

Artilleros rebeldes.—Soldados revolucionarios Los artilleros del campamento de Rembertof, cerca de Varsovia, se han rebelado.

Se ha enviado infantería y coraceros para someterlos.

Sigue la recogida de los periódicos liberales, la mayoría por los artículos acusando á los reaccionarios del asesinato de Herzstein.

Notin en un barco

Los oficiales supervivientes del *Pamiat Azova*, que ganaron tierra cerca de Revel, cuentan así el origen del motin:

Un agitado revolucionario, llamado Saratoff, fué descubierto el miércoles en las camarotes de la tripulación, cuando el crucero estaba á veinte millas de Revel.

El detenido fué desembarcado; pero los marineros, con fusiles y revólveres, atacaron á los oficiales á las dos de la mañana y mataron al capitán Jorisky, comandante del crucero.

Los oficiales desaparecieron todos enseguida, dirigiéndose á escape á la proa, embarcándose en una lancha de vapor y ganando la costa.

Los amotinados les hicieron fuego con fusiles y cañones de 47 milímetros.

El teniente Orikovski, que estaba al timón, resultó muerto con otros dos oficiales. El resto escapó á todo vapor.

Los marineros intentaron perseguirlos en una chupala, disparándoles; pero los oficiales ganaron tierra y desembarcaron á los heridos, que son muchos.

Pudieron ocultarse merced á los buques.

Pánico por las bombas.—15.000 huelguistas

París 4.

Los telegramas de Odessa comunican que aumentan los desórdenes, siendo más violentos cada vez.

A media noche estallaron bombas, con terribles estampidos.

El pánico fué extraordinario.

El tráfico del puerto quedó paralizado á causa de las huelgas.

De Petersburgo telegrafían que hay 15.000 trabajadores declarados en huelga. El papel del ejército.—Refuerzos enviados á Odessa.

Petersburgo 4.

El periódico *La Voz Militar* dice:

«Vuestros generales y ministros no quieren comprender que el ejército es parte integrante del pueblo ruso, y siguen considerándole una especie de guardia suiza.»

Acaban de marchar á Odessa dos batallones de infantería, porque se temen rebeliones análogas á las de Cronstadt.

P.oyectos del nuevo gobierno

M. Nicolás Lwoff, que ha aceptado, en principio, formar parte del ministerio Stolypine, exige para ello que se lleve á la práctica un programa cuyos principales puntos son los siguientes:

1.º La nueva Duma deberá reunirse en septiembre próximo, y, en todo caso, en fecha que no rebase del 5 de Marzo de 1807.

2.º Exige la supresión de todas las leyes de excepción y del estado de sitio en todo el imperio, comprendiendo la Polonia.

3.º Reforma electoral en el sentido del sufragio libre, tanto para la elección de la Duma como para las asambleas regionales y municipales.

4.º Reorganización completa de la administración y particularmente de la policía.

5.º Amplia autonomía en favor de la Polonia.

6.º Igualdad de derechos para los judíos.

7.º Extensión de la competencia legislativa de la Duma y restricción correspondiente de los consejeros del Emperador.

8.º Reforma agraria comprendiendo la expropiación forzosa de las propiedades privadas en el caso en que ello sea crea indispensable.

9.º Larga amnistía política y religiosa; solamente los asesinos serán exceptuados.

10.º Supresión total de la pena de muerte.

Y en fin, leyes sobre la libertad de la prensa, de reunión, etc.

Se asegura que M. Stolypine ha aceptado este programa y que, entre otros, un próximo manifiesto del Czar, abolirá en breve la pena de muerte.

Estas son las condiciones con que MM. Lwoff, Stakhovitch y Gontchikoff entrarán en la composición del ministerio, y el príncipe Obolensky, que dejó su puesto durante el gabinete Witte, será nombrado gran procurador del Santo Sínodo.

## EL MUNDO AL DÍA

MARRUECOS.—Tánger.—Ha llegado el nuevo ministro de Francia en Tánger, M. Regnault, á bordo del crucero «Amiral Aube», siendo recibido en los muelles por el cuerpo diplomático, las autoridades marroquíes y una nutrida representación de la colonia francesa.

Según se afirma en algunos centros políticos, el nuevo ministro tiene instrucciones precisas para que su gestión política en esta país se ajuste en un todo á los acuerdos tomados en la conferencia internacional de Algeciras, empero sin dejar en olvido las cláusulas del tratado anglo-francés que quedan vigentes, y las cuales, como es sabido tienden á favorecer la supremacía de Francia en Marruecos.

FRANCIA.—A consecuencia de la temperatura asintótica que hizo ayer en París donde llegó á marcar termómetro 35 grados á la sombra, ase han registrado infinidad de casos de insolación.

En Canea el calor es verdaderamente espantoso, habiendo perecido en un solo día 16 personas.

ALEMANIA.—A pesar de haber terminado ya su crucero marítimo, el emperador Guillermo permanece todavía en Swinemunde á bordo del «Hohenzollern», asegurándose que está continuamente recibiendo noticias de Rusia.

Un diario de Berlín anuncia que el emperador visitará al príncipe de Balow en Nordental, á mediados de este mes.

Otro periódico asegura que el día 16 es la fecha señalada para la entrevista del emperador Guillermo con el rey Eduardo de Inglaterra, en el castillo de Friedrichstoft.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

PORTUGAL.—Ha ocurrido en varias calles de Lisboa una manifestación de republicanos é individuos de la clase popular, dando gritos y mueras contra la ley de represión del anarquismo. Gracias á la prudencia de las autoridades no ocurrieron sucesos muy dolorosos.

Se toman grandes precauciones de policía para garantizar la vida del emperador en su próximo viaje á Essen, donde irá para visitar á la familia Krupp; no es admitido en la fábrica ningún obrero desconocido de los vigilantes de la misma. Se envían á Essen muchos agentes de policía, temiéndose que hay ya en la ciudad y en sus alrededores gran número de anarquistas.

Fabrra

Alcanse de la noche

Información

Rotulación de calles y numeración de casas

Casi es inútil recordarlo. La ÚLTIMA HORA ha sido el porta-voz y el intérprete de los deseos de uno de nuestros más importantes suburbios: de la Vileta; y en particular de uno de sus más distinguidos moradores, quien al contribuir con toda puntualidad y en la medida que se le exige, a levantar las cargas públicas...

proporción que se estime suficiente, según el respectivo censo de la población y su mayor ó menor densidad, y hacer obligatorio que en los puestos de los mercados y en las tiendas se ponga á la vista el precio de los artículos por unidad de peso ó medida, y declarar que en todos los casos en que el vendedor, por no proveerse debidamente de moneda divisoria de cinco ó dos céntimos para sus cambios ó «cueltas», hubiere imposibilitado material de ajustarse el «precio declarado»...

De Enseñanza

Por el rector de la Universidad de Barcelona se ha expedido título de bachiller á favor de D. José Cortés y Aguiló, y de D. Antonio Orfila Piris, del Instituto de Mahón.

Ha sido nombrada vocal del tribunal de oposiciones á escuelas de niñas y párvulos que se han de celebrar en Palma D.ª María Amorós Ferrés, maestra pública.

El carro Triunfal

Ayer mañana en la iglesia de Santa Magdalena se celebró la anunciada fiesta religiosa dedicada á la Beata Catalina Tomás.

Por la noche, á las ocho, salió de la Plaza de Santa Magdalena el carro triunfal precedido por unos doce individuos que llevaban luces de acetileno.

El carro triunfal también estaba iluminado con luces de dicho fluido.

La cabalgata recorrió las calles de esta ciudad cantando las antiguas coplas dedicadas á la Beata.

Amaneció cuando el carro triunfal llegaba de nuevo á la Plaza de Santa Magdalena después de haber recorrido largo itinerario.

El gobernador

Aún no se sabe oficialmente la fecha fija de la llegada del nuevo gobernador don Ricardo Rufz.

Esta mañana el interino Sr. Domenge nos ha comunicado que tenía noticias de que el Sr. Rufz llegaría el próximo sábado por vía de Alicante.

Agresión á una mujer

En Manacor la guardia civil ha denunciado al vecino de aquella villa Juan Huguet Ramon de 60 años de edad, por haber inferido con un cuchillo á María Valiana Carrió de 18 años, casada, cinco heridas en ambos brazos y manos y dos en el abdomen.

La agresión fué motivada porque la citada mujer se negó á reanudar las relaciones ilícitas que sostenía anteriormente con el agresor.

Misa de campaña

Ayer mañana en la Plaza del Mercado se celebró una misa de campaña asistiendo fuerzas de infantería.

El altar fué colocado en la pared de la iglesia de San Nicolás en el punto donde se halla la llamada Piedra de la Beata, nombre que lleva porque según tradición, la Beata Catalina Tomás se paró á sentarse en la expresada piedra.

La Banda del Regimiento Infantería durante el acto tocó varias piezas.

Numerosa concurrencia asistió á la misa de campaña.

Fiestas callejeras

En la calle del Sindicato y varias contiguas y en la plaza del Mercado y otras adyacentes, el sábado y anoche se celebraron fiestas callejeras.

Dichas vías estuvieron muy concurridas hasta después de las doce de la noche. Varias bandas de música amenizaron la velada.

Escuela Normal de Maestras

Durante la segunda quincena del actual se admitirán en la Secretaría de la Escuela Normal de Maestras de las Baleares, las solicitudes de las aspirantes á Maestras que deseen probar asignaturas estudiadas libremente y de las que se propongan ingresar en la matrícula oficial del mismo Centro.

El día 17 de Septiembre próximo comenzarán los exámenes de ingreso y el 20 los de prueba de curso.

La matrícula para el próximo curso de 1906 á 1907 se verificará durante la segunda quincena del citado mes de Septiembre.

Enfermedad del ganado en Felanig.

El Ayuntamiento de Felanig en la última sesión celebrada acordó no proceder al pago de la visita del Inspector provincial de veterinaria, ordenada por el señor Gobernador civil, por ser gastos de la provincia; adquirir 25 dosis de suero curativo de la «rosela»; y que dos empleados municipales giren visitas á las casas donde tengan cerdos, para cerciorarse de que se observan los bandos publicados.

Monedas de céntimo

Nuestro colega el Diario Mercantil, de Barcelona, lamentase de la escasez que se nota de monedas de uno y dos céntimos, y que obedece al acaparamiento que de ellas hacen ciertas gentes aprovechadas, abuso que viene á ocasionar un quebranto seguro en el jornal del obrero.

Para evitarlo, el colega formula la siguiente proposición, que estimamos muy atendible.

«Creemos que sería conveniente proveer de céntimos» á las provincias en la

Industrias españolas

Se halla en Palma desde hace algunos días D. Enrique Pujó, socio de la casa Abadal de Barcelona, concesionario para la venta en España y en Francia de los automóviles construidos por la Sociedad «La Hispano Suiza», establecida en Barcelona.

El Sr. Pujó se propone permanecer una temporada en Mallorca, con el objeto de dar á conocer al público «la nueva industria nacional, á cuyo fin recibirá uno de estos días un magnífico automóvil Hispano-Suiza de 20/24 de fuerza, con el cual recorrerá toda la isla.

Vamos á decir algunas palabras de esta floreciente industria española de la que justo es que estemos orgullosos, ya que no tan solo ha tenido éxito grande en España sino también en el extranjero. Sabemos, en efecto, que «La Hispano-Suiza» tiene vendidas sus patentes á Suiza y á Italia. Esto es muy halagüeño para los españoles, y demuestra que muchas veces los extranjeros saben apreciar mejor que nosotros mismos lo bueno de nuestras industrias.

«La Hispano Suiza», está montada á la altura de las mejores fábricas francesas, poseyendo máquinas de precisión que no tienen buen número de casas extranjeras que pasan por ser de primer orden.

Los coches que construye están hechos á conciencia, bajo la dirección del inteligente ingeniero Mr. Birkigt y reunen condiciones que no reúnen los de fabricación extranjera, pues estan construidos para las necesidades de nuestro país y aquellos lo están para países muy distintos del nuestro.

No vamos á entrar en detalles técnicos de construcción pues suponemos que á los connoisseurs les será fácil establecer comparaciones entre las distintas marcas que existen en Palma y la española y no dudamos que el público mallorquín que es inteligente y práctico sabrá apreciar la ventaja de la nuestra.

A título de información damos á continuación los nombres de personas conocidas en Barcelona y en Madrid que poseen coches Hispano-Suiza.

S. M. Alfonso XIII, los señores conde de Sart, conde de San Jorge, conde de San Bernardino, D. Eduardo de Benjumea, D. Ignacio de Fontcaberta, D. Luis López, D. Juan José Ferrer-Vidal y Güell, D. Marcos de Rocamora, D. J. Miguel Gallart, D. Eduardo Sevilla, D. Tomás Lamadrid, D. Manuel Baixeras, D. Juan Ratsés, D. J. Costa, D. J. Lisardo Calvo, D. José Jener, D. Juan de Igual, D. Rafael Vallés, D. Alfonso Ciria, D. Ramón Morera, D. Rafael Biada, D. Luis Baixeras, D. Román Balló, D. G. Klein, don Adolfo Solá, D. Antonio Maqua, D. Federico Jones, D. José Ribas, D. José García Sánchez, D. Luis Taty, D. A. Pfeiffer, D. Dámaso Pina, D. Francisco Gurt, D. José Vilá, D. Sebastián Pascual, don Ciriacó Irogoyen, D. Lorenzo Miguel, D. Moisés Astoreca, D. José Monegal, D. Alberto Rustinol, D. Javier Huelin, D. Javier Ozores, D. Antonio Alvarez, D. Miguel Biada, D. Javier Roura, doña Josefa Solsona, D. Enrique de Luque, D. Carlos Beuder, D. Alberto Lleó Morera, D. Miguel Vincke y Mayer, D. Pedro Homel, D. Francisco Seix, D. Enrique Bortel.

DE LA REGIÓN

Mahón

Se nos asegura que ayer tarde el automóvil del Sr. Conde de Torre-Saura yendo de Ciudadela á Ferrerías atrópelló á una res vacuna que se interpuso en el camino.

Según las noticias adquiridas, la res quedó muerta y el automóvil con averías; pero afortunadamente no hay desgracias personales que lamentar.

Los pasajeros regresaron en coche á Ciudadela.

Las oposiciones que tuvieron lugar ayer en los cuarteles de la Explanada para cubrir las plazas vacantes de músico de primera, quedaron desiertas.

Ha pasado á situación de reemplazo por enfermo el primer teniente del Regimiento Infantería de Mahón n.º 63, don Francisco Tutzó y Juliá.

Según noticias fidedignas, el martes de la semana próxima saldrá directo para Barcelona el vapor «Nuevo Mahónés» con objeto de limpiar sus fondos en el dique de aquel puerto.

Parace que dicho buque está en vías de ser vendido á D. José Calafat, del Grau de Valencia, si bien creemos, que aun no está resuelto en definitiva, pues suponemos que dicho señor querrá antes reconocerlo en seco y después formular la petición en firme.

También se dice que «La Marítima» después de vendido el «Nuevo Mahónés» comprará otro vapor de mejores condiciones para sustituirle.

Felanig

Algunos propietarios, aunque muy pocos, han recogido las primeras almendras de la actual cosecha, cuya madurez se halla bastante adelantada. Quéjase del escaso rendimiento que da la recolección; de manera que si los precios no compensaran con su elevación esta falta, resultaría poco halagüeña para el agricultor la recompensa dada á sus desvelos en favor del cultivo de nuestros extensos almendrales.

Ya que el valor de este fruto excita la codicia del ratero, que nos cansaremos de recomendar á los dependientes de la autoridad una vigilancia extrema y muy activa.

El precio del almendrán persiste en el alza iniciada hace tiempo. Hoy se paga en este mercado á 95 pesetas el quintal.

El Ayuntamiento ha acordado prorrogar por tiempo indefinido el contrato del médico municipal D. Cristóbal Bannasar.

Binisalem

Ha resultado en extremo lucida la fiesta que anunció el programa en honra de San Luis Gonzaga, que con tanta solemnidad dedican los fieles de este pueblo, especialmente los individuos pertenecientes á la Congregación de San Luis.

Estos asistieron á la Parroquia ostentando todos la medalla insignia en unión de los RR. Hermanos de la Doctrina Cristiana, quienes con verdadera voluntad y fe católica, contribuyen al florecimiento de dicha Congregación.

Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el elocuente orador sagrado D. Juan Negro, que con suma facilidad é inspiración divina explicó en eminentes párrafos la necesidad que tienen los jóvenes de imitar las cualidades del Santo, como así también, los desequilibrios y tormentos que acarrea y reportan á la sociedad moderna los que carecen de amor religioso, ennegandándose en sus torpes apetitos sin saber como sin sacrar sus vergonzosos anhelos, y sin conocer las obras del Ser escelso que les introdujo en su Soberanía.

Para terminar con júbilo esta fiesta, por la tarde á las seis se reunieron los congregantes en el colegio de los Hermanos, donde se les hizo una plática por el reverendo cura párroco; también se soltaron globos y cohetes, terminando el acto con verdadera animación.

Felicidades muy de veras al director de los Luises don Lorenzo Nicolau presbítero, por el entusiasmo que ha inundado en aquellos tiempos corazones.—C.

Alayor

La festividad de San Lorenzo en el presente año se celebrará en esta villa los días 11 y 12 de los corrientes, bajo el siguiente programa:

Día 11.—Por la noche iluminación general; á las nueve en la plaza de la Constitución se soltarán varios globos de diversas formas y figuras y fuegos artificiales, cuyo acto amenizará la banda de música de esta población; bailes públicos.

Día 12.—A las seis dina por dicha banda de música que recorrerá las calles de este pueblo; á las nueve repartición de bonos á las familias pobres y acogidos en el Hospital; á las cuatro y media de la tarde carreras de caballerías en el caso, distribuyéndose los premios de costumbre; además se dará un premio extraordinario de 40 pesetas por otra carrera de caballos en la que solo podrán tomar parte caballos de competencia ó del agrado de la Comisión; música en el paseo de San Pedro.

Por la noche iluminación general; á las nueve disparo de un bonito y caprichoso castillo de fuegos artificiales en la plaza del Príncipe, dirigido por un señor pro-técnico; tan bien tocará la banda de música; á las diez y media se soltarán varios y bonitos globos y fuegos artificiales en la plaza de la Constitución; música y bailes populares.

4 Agosto 1906.

AYUNTAMIENTO

La iglesia de San Antonio

Prender que el Ayuntamiento no interviniera en este asunto, es desear á los individuos de la Comisión de Ensanche. Figúrese que el Obispo hubiera aceptado el peritaje y que el Ayuntamiento, entonces, lo hubiera admitido gen que concepto hubieran quedado los señores de la Comisión?

Entiende que al dirigirse el Ayuntamiento al Delegado, es hacer un desaire al Obispo, pues si se pedía al Estado sobre la propiedad, ¿por qué no tenía que pedirse á la Iglesia?

La comunicación en que contesta el señor Delegado está clara, pues que en ella se dice que la iglesia de S. Antonio de Pádua y casa adyunta pertenecían á la Iglesia, por estar exceptuados de los bienes de permutación. No se explica por qué este obispo dió ocasión á pedir al Estado dicha iglesia, y cree que con la subasta de ésta, no se perjudican los derechos del Ayuntamiento.

Claro está que es más provechoso para el Ayuntamiento el que regalen las casas, que tener que comprarlas. El Ayuntamiento no debe obrar á la ligera, pidiendo cosas que no puede.

El Sr. Planas manifiesta que cuando comenzaron las gestiones de este asunto, él estaba encargado de la Alcaldía. En la Comisión de Ensanche, estaban representadas, como ahora, todas las fracciones del Ayuntamiento. Dice que la comisión fué á visitar al Sr. Obispo. Se efectuaron las gestiones y desea saber si el Ayuntamiento da como oficial todo lo que hizo la Comisión de Ensanche.

El Sr. Ramis pide si el Obispo da como oficial todo lo que ha hecho.

El Sr. Planas manifiesta que el Obispo los recibió como Comisión oficial.

El Sr. Martí dice que efectivamente el formato parte de la Comisión de Ensanche, y claro es que lo hacen las comisiones con carácter oficial; el Ayuntamiento, aunque quitará los derechos á las Comisiones; pero tampoco consentirá que estas se impongan por trabajos hechos entre bastidores. Relata la entrevista tenida con el Obispo, y dice que al preguntarle á éste por la propiedad de la iglesia de S. Antonio el Obispo contestó que eran bienes de la Sta. Sede.

El Sr. Planas.—Dijo el Obispo que eran bienes de la iglesia.

El Sr. Martí.—Permitáme el Sr. Planas. El Sr. Obispo dijo de la Sta. Sede. Continúa relatando los hechos que llevó á cabo la Comisión, manifestando que esta obró oficialmente pero falta el asentimiento de la corporación.

No le importa saber si los bienes son de la iglesia ó son del Estado; pero el edicto del Sr. Obispo infringe los cánones vigentes. En este asunto se ha inspirado en las opiniones de Moyano, de Cano y de otros que no figuran en las avanzadas de las ideas. Ha citado el decreto del año 1834, en el cual se hace presente que para la venta de bienes de la Iglesia se necesita la venia de S. M., porque ella es determinante.

Las algunas opiniones sobre la enagenación de los bienes de la Iglesia. En ellas se dice que para proceder á la venta de los bienes es necesario la venia del poder temporal. ¿Se quiere la opinión de Walter?

El Sr. Roselló y Casador.—Leyes es lo que ¿seremos, no opiniones.

El Sr. Martí pide que se traigan la Novísima Recopilación y Las Partidas.

El Sr. Roselló y Casador.—Ya que traen libros antiguos que traigan algo nuevo. El código civil y la Ley hipotecaria.

El Sr. Martí dice que hay algunas leyes antiguas que todavía rigen.

En el público se produce algún movimiento. La presidencia ruega que no interrumpa á los oradores.

El Sr. Martí lee el comentario que el Sr. Golmayo hace á esta ley y á continuación el Secretario lee el capítulo 14 de la citada ley. En esta se hace relación de la forma como deben vender los Obispos, los bienes de la Iglesia. Léese luego el prólogo que se hace al título de la mencionada ley.

El Sr. Roselló y Casador dice que citará la opinión del Sr. Antolin López Peltaz, que sostiene que las leyes que cita el se-

Martí están declaradas en desuso.

El Sr. Martí continua comentando estas leyes. Después pregunta ¿S. S. estarán conformes en que el Obispo sacará pública subasta la Cathedral?

El Sr. Roselló.—No. Ni las iglesias parroquiales y otros muchos que no están sujetos á permutas.

El Sr. Martí continua defendiendo su opinión, esto es de que la iglesia no puede vender el templo del Ayuntamiento.

El Sr. Planas celebra que el Sr. Martí haya reconocido que la Comisión obró oficialmente; pero lamenta que el Ayuntamiento no haya tenido la atención que debía con el Obispo.

El Sr. Roselló. Dice que para entrar en el fondo del asunto hay que sujetarse á la pregunta: ¿La venta de la iglesia perjudica los derechos del Ayuntamiento? Comienza á rebatir la argumentación del Sr. Martí. Dice que los comentaristas niegan que estén en vigor las leyes, que se ha señalado. Cita al Sr. Antolin Pelaz que dice que para justificar una de las relaciones triplizadas, y el Delegado, nos dice que una de las tres relaciones triplizadas, y el Delegado, nos dice que una de estas tres relaciones existe; luego si el Obispo tiene este documento, es lo bastante para decir que la Iglesia es propietaria del templo de San Antonio de Pádua.

Cita la ley de 4 de Abril de 1860, sobre la observancia del Concordato del año 58. Lee algunos artículos, que hacen referencia á la propiedad de los bienes de la Iglesia, de las excepciones que se hicieron en las permutas. En ella se dice que se exceptúan las iglesias y casas adyuntas, destinadas al culto. En ésta va comprendido el templo de que se trata.

Hace presente el Sr. Roselló que las leyes que se citan han de ser materia concordada, pues que han de estar conformes de partes: la Iglesia y el Estado. Continúa citando las excepciones que se hicieron en las permutaciones de los bienes de las iglesias.

Señala luego el artículo 88 del Código civil, que dice que la iglesia se regirá por la materia concordada.

Lo concordado es que lo que ha entrado en la excepción, es que la Iglesia es propietaria absoluta. Luego resulta que el templo de San Antonio es propiedad de la Iglesia, en virtud de que ella entró dentro de los bienes exceptuados y estos están de lleno dentro la materia concordada.

Dice que el Ayuntamiento, menos el voto que se pidiera al Estado, la casión de la referida iglesia. Entiende que el Ayuntamiento estuvo en un error; por esto es que no debería mal que reconociera su equívoco.

Sostiene que el Ayuntamiento no ha sufrido perjuicio alguno con el anuncio de la subasta para la venta de la iglesia de San Antonio de Pádua; y pide que así lo acuerde el Ayuntamiento.

El Sr. Martí rectifica. Y hace presente que el Obispo no hallados los requisitos legales para vender el templo.

El Sr. Roselló le interrumpe para decir que esto no le importa al Ayuntamiento; y además, después de señalarse en el edicto, que se han cumplido los trámites que señalan los cánones.

El Sr. Martí opina que esto incumbe al Ayuntamiento. No se muestra conforme con la argumentación del Sr. Roselló, pues dice que en el Concordato se señalan los bienes que en lo sucesivo tendrá la iglesia. Examina los artículos 3.º, 4.º y 5.º ley de Observancia del concordato.

Después de una indicación del Sr. Roselló el Sr. Martí lee el art. 6.º que hace relación á las excepciones, y por esta lectura se deduce que entre las excepciones figura la iglesia de San Antonio.

El Sr. Martí dice que el Obispo no puede vender la Cathedral sin la venia...

El Sr. Roselló.—Ya volvemos á las andadas. Ya le he dicho que para vender las catedrales ó las iglesias parroquiales es preciso la venia real; pero la iglesia de San Antonio no está en este caso.

El Sr. Martí entiende que hay mucha diferencia de que la venta del templo se haga por la iglesia ó por el Estado. De la discusión se deduce que el asunto es dudoso y pide que se pida al ministro de Hacienda la supresión de la subasta.

El Sr. Roselló cita algunos ejemplos de ciertas reales órdenes en las que se afirma el derecho de la Iglesia de enagenar sus bienes.

El Sr. Ramis insiste en que se diga si con la subasta se lesionan los derechos del Ayuntamiento. Quiere saber si con dicha subasta el Ayuntamiento tendrá que pagar mayor cantidad de 27.000 pesetas.

El Sr. Roselló dice que la culpa ha sido del Ayuntamiento por haber abandonado la tramitación que se seguía; y esto se ha hecho, al pedir al Estado el edificio de San Antonio.

El Sr. Martí entiende que si ahora tiene que pagarse mayor cantidad considerará perjudicados los derechos de la corporación.

El Sr. Roselló habla y pone ejemplos para demostrar que el Obispo ha obrado de manera normal, que quien obró mal fué el Ayuntamiento; que abandonó el camino que seguía. Estaban negociándose una compra y mientras se esperaba el peritaje del perito tercero, se separa de la negociación. ¿Qué se le ha de hacer en tal caso? El Obispo anunció la subasta en uso de su perfectísimo derecho, y en vista de la manera no correcta llevada á cabo por el Ayuntamiento.

Se pasa á votación la proposición del Sr. Ramis relativa á si la subasta de la iglesia de San Antonio lesiona los intereses del Ayuntamiento. Es desestimada la proposición por 17 votos contra 13 que son los de los señores concejales republicanos que asistieron á la sesión.

Se acuerda tratar el próximo sábado, la cuestión de las aguas.

Se acuerda conceder 500 pesetas á Sr. Gili para contribuir á los gastos de la excursión agrícola efectuada á Calderers. Y se levantó la sesión.

# Naufragio del vapor "Sirio,"

Madre que llora.—Mallorquines naufragos.—Sin noticias.

La catástrofe ocurrida con el naufragio del vapor Sirio ha sembrado la consternación en bastantes familias de esta isla, por tener algún individuo embarcado en el citado vapor.

Las noticias que dábamos en el suplemento de LA ÚLTIMA HORA esta mañana y que a las siete y media de la misma era leído por mucho público, han despertado gran interés.

A dicha hora y hasta las doce en Palma no se habían recibido otras noticias de la catástrofe más que las que nosotros insertamos en el expresado suplemento.

Nuestros reporteros se han dedicado a buscar noticias que pudieran satisfacer la ansiedad que reina en el público.

Hemos hablado con distintos individuos de varias de las familias residentes en Palma que tenían pasajeros embarcados en el Sirio.

Entre el pasaje había un muchacho llamado José Mut Bibiloni, de 14 años de edad. Al acudir a casa de un tío del muchacho en busca de noticias, hemos encontrado a la madre del Mut llorando amargamente. No tenían telegrafía alguna. Desconocían si se había salvado el naufragio ó si había perecido ahogado.

Aquella mujer estaba verdaderamente consternada. La incertidumbre le hacía sufrir horriblemente.

**Pasajeros del Sirio.—Nombres de los mallorquines.—Salvada por no querer casarse por poderes.**

Los consignatarios de la compañía Navegacione Generale Italiana a la cual pertenece el vapor Sirio, son los Sres. Salom y Rullán.

En el despacho de dichos consignatarios hemos podido recoger los nombres de las personas que habían tomado billete de pasaje en esta capital.

Entre las mismas figuran varias familias de trabajadores del campo.

La lista de pasajeros es como sigue: Vicente Barceló Vicens, de 54 años de edad, su esposa Catalina Bonet Vidal de 72 años, su nuera Francisca Maimó Massanet de 30 años y los niños hijos de ésta, Vicente Barceló Maimó de 5 y Catalina Barceló Maimó de un año y medio.

Esta familia residía en las Canteras de San Mayol, sito en el término de Felanig.

Tiene varios individuos de la misma en Buenos Aires.

Un hijo de Vicente Barceló Vicens y Catalina Bonet Vidal, soltero, que está establecido en Buenos Aires y mantiene relaciones con una joven de Felanig, escribió á ésta que si quería casarse por poderes podía hacerlo y después emprender el viaje hacia América en compañía de sus padres.

Dicha joven opuso resistencia al proyecto de su novio y no estando conforme en casarse por poderes, le contestó que no quería contraer matrimonio en aquella forma. Esta determinación le habrá librado del naufragio de que han sido víctimas sus futuros suegros.

Tomaron pasaje además en el mismo los individuos Juan Barceló Bonet, José Barceló Covas y Joaquín Maimó Monserat.

Como ya decimos en el suplemento de esta mañana, embarcaron Rafael Porcel Estarellas y Juana Ferrer Ripoll que emprendieron el viaje después de recién casados. El Porcel estaba establecido en Buenos Aires y vino únicamente con el fin de contraer matrimonio. El muchacho José Mut Bibiloni había embarcado con el matrimonio Porcel Ferrer, quienes se lo llevaban para emplearlo en un comercio que tiene montado en la Argentina el Porcel.

Dicho muchacho estaba ocupado en esta ciudad en la agencia de Aduanas de D. Gabriel Mulet establecida en la calle de la Marina.

Se despachó también una familia, que la forman Juan Vich Pujol de 59 años y Catalina Vich Esteve de 46 y cuatro hijos, el mayor de 7 años de edad.

Además tomaron pasaje en Palma dos jóvenes familias de Menacor formadas de Bernardo Salas, un hermano de éste y las esposas de ambos.

**Mallorquines embarcados en Barcelona.** Se asegura, y las personas que nos lo manifestaron merecen entero crédito, que distintas familias y personas naturales de Mallorca embarcaron en el Sirio tomando pasaje en la casa consignataria de Barcelona de la Navegacione Generale Italiana.

Se nos han citado distintos nombres, pero la gravedad de dar la noticia sin saberla con exactitud hace que no los citemos.

**El vapor Sirio.—La Navegacione Generale.** El vapor Sirio que se ha ido á pique á la altura de Cabo Palos, era un hermoso buque. Desplazaba 4.140.60 toneladas y sus máquinas desarrollaban una fuerza de 5.332 caballos.

Mandaba el Sirio el capitán Sig. Emanuele Pizzarello, quien según telegrama recibido por LA ÚLTIMA HORA, se ha suicidado.

La Navegacione Generale Italiana en combinación con la compañía La Veloce tiene establecidos servicios en casi todos los puertos importantes del mundo.

La Navegacione Generale es propietaria de 100 vapores de gran tonelaje. El Sirio en las listas de orden de construcción y antigüedad figura con el n.º 89.

Había salido el día 3 de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires. Había de detenerse en Cabo Verde para hacer carbón. La travesía de Barcelona á Buenos Aires el Sirio la llevaba á cabo, en anteriores viajes, en 16 días y medio. Otros vapores de la compañía más modernos, la efectúan en 16 días menos horas.

**Mas noticias.—La familia de una víctima. Visión de luto.** Hemos estado en casa de los padres de

Juana Ferrer una de las víctimas del naufragio del vapor Sirio.

El padre de dicha joven, el veterano ordenanza de la Isla Marítima don Gabriel Ferrer, (a) Murta nos ha relatado que su hija hace seis ó siete años trabó relaciones con el joven Rafael Porcel Estarellas. Este hacía cinco años que marchó á Buenos Aires logrando reunir un capital y establecerse. Durante este tiempo se cartearon con la Juana Ferrer.

Hace unos meses el Porcel pasó á Palma empleando este tiempo en preparar su matrimonio con la Ferrer; se casaron en la iglesia de La Sangre y hoy hace 27 días.

La Juana Ferrer contaba 24 años de edad y su marido 28.

El telegrama que recibieron ayer decía: «Vapor Sirio naufragado. Mi esposa falleció.—Porcel.»

**La familia del Porcel.** La madre de este desgraciado joven vive junto con dos hijos en la calle de los Olmos n.º 116.

Tiene dos hijos fuera de Mallorca, establecidos en distintos puntos de América.

Se telegrafió á Alicante, donde fué conducido el naufragado Rafael Porcel, á fin de que entreguen fondos á dicha individuo. Se ha contestado á este telegrama diciendo que será atendido debidamente.

**Otro mallorquín salvado.** Como decimos anteriormente entre los mallorquines que habían tomado pasaje en Palma figuraba el José Barceló Covas. Su familia vive calle de Reus.

Hemos hablado con la madre de este joven. Ayer recibieron un telegrama del Barceló dando cuenta del naufragio y diciendo que él se había salvado. Su familia al tener noticia del naufragio creyó que dicho joven había fallecido y apesar de constar en el despacho de que se había salvado no podían dar crédito á ello y lloraron amargamente. Parte de la familia que habita en Santa Catalina y como no habían leído el telegrama, menos creían en la salvación del Barceló.

El joven José Barceló marchaba á Buenos Aires donde reside su padre y otro hermano.

El padre del joven está empleado de cocinero en el Hotel Metropolitano; hace unos quince días que debe aguardarle puesto que se notició su salida hace un mes y después tuvo que retrasar el viaje.

**La casa consignataria.—Naufragos de Felanig.** Los consignatarios en esta plaza señores Salom y Rullán á quienes hemos accedido en busca de datos nos han atendido amablemente facilitándonos todos los que ellos tenían útiles para la información. Las atenciones de los Sres. Salom y Rullán con nosotros las agradecemos sinceramente en nombre de las familias interesadas.

**Un mallorquín ahogado.** La familia del José Mut Bibiloni ha indagado noticias referentes al paradero de dicho naufragado.

D. Jaime Ramoy, tío del muchacho, nos ha dado esta tarde la triste noticia de que el infeliz muchacho había perecido ahogado.

**Sin noticias.** Esta tarde, á las cinco, los consignatarios no habían recibido contestación á su telegrama en que pedían de la casa ámplios detalles del naufragio para tranquilizar á las familias.

Se cree que esta noche ó mañana se tendrá dicha contestación.

## Gacetillas

Ayer tarde fué detenido un sujeto que expendía entradas falsas de la corrida de toros.

Ha sido curada en la casa de Socorro una mujer que se cayó de un carrutón racturándose el brazo derecho.

En la noche del sábado, en la casa número 69 de la calle de Camaró se cometió un robo consistente en dos gallinas.

La policía no ha podido detener ni averiguar quien pueda ser el autor del robo.

Anoche no se celebró la anunciada conferencia en la Sociedad La Democracia Balear.

En Algaida ha sido denunciado un sujeto que maltrató á una mujer que vive en Son Moll, del término de aquella villa.

Se ha extraviado una cadenita de oro con una cruceta del mismo metal, desde la calle de Canals, Obispo, San Jaime, Borne, Marina, siguiendo por Santa Catalina hasta la entrada del Bosque de Bellver.

La persona que la haya encontrado y desee devolverla á esta redacción, se le gratificará.

En Petra la guardia civil ha detenido á tres sujetos presuntos autores de haber agredido á un vecino suyo.

D. Miguel Ordinas corresponsal de la Compañía de Navegacione Lloid Italiano, por medio de carta nos participa que para satisfacer la natural ansiedad de los interesados, tiene interés en hacer constar que el vapor Mendoza que salió el día 2 del actual del puerto de Barcelona y en el que embarcaron bastantes mallorquines, continúa su viaje sin novedad.

En María durante el mes último ocurrieron 6 nacimientos y 4 defunciones.

En la iglesia de San Nicolás ayer fueron robados á una señorita que asistía

á misa un pañuelo, un devocionario y un monedero que contenía 6 pesetas.

Esta tarde, á las seis y media, serán colocadas las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que se celebrará en la calle de S. Miguel el próximo domingo. Aminorará el acto la Banda Mallorquina.

El Ayuntamiento de Felanig ha nombrado una comisión para organizar la fiesta de San Agustín que se celebrará con mayor solemnidad que los años anteriores.

Se ha abierto un concurso para proveer la plaza de Ayudante gratuito de la Sección de Ciencias, vacante en el Instituto de Tarragona.

Se han remitido al gobierno civil los extractos de los acuerdos tomados durante el mes último por los Ayuntamientos de Artá Sella, y Mahón.

La guardia civil de Campos, Sta. María y Alaró han denunciado á varios sujetos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Tintas de escribir PELLICAN son las mejores del mundo. de venta: Plaza Constitución número 33 Palma.

**Somatose** Reconstituyente de primer orden.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastretería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

**Tos** Se cura usando las Pastillas antisépticas balsámicas Moréll.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rosselló, caja dos reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—FRASCO UNA peseta. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Con el uso continuo del «Jabón fluido Gorgo» desaparecen las manchas y pecas del cutis. Venta en perfumerías.

## COMERCIALES

**Cotizaciones** Valores Locales Día 4 de Agosto de 1906. Dinero

Crédito Balear	95.50
Fomento Agrícola	90.00
Acciones Vapores Iseña	79.75
Obligaciones de id. al 5 por 100	103.00
Acciones Salinera Española	115.00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104.00
Id. de la id. al 5 por 100	100.00
Ferro-carriles de Mallorca	79.00
Alumbrado por Gas	99.00
La Económica	10.50
Bonos Municipales	43.50

**Valores Públicos** Oficial del día 3 de Agosto

4 por 100 interior fin de mes.	81.20
5 por 100 amortizable	000.00
Banco de España	432.00
Tabacos	394.50
Francos	111.00
Libras	27.90

**Barcelona (Bolsa) día 3, á tarde**

4 por 100 interior fin de mes.	81.46
5 por 100 amortizable	000.00
Nortes	61.80
Alicantés	94.49
Orenses	29.90
Francos	111.10
Exterior de París	65.75
Renta Francesa	97.42

**Barcelona (Bolsin) 3 ó tarde**

4 por 100 interior fin de mes.	81.38
Nortes	61.70
Alicantés	94.30
Francos	111.10

**Barcelona (Bolsin) 4 ó mañana**

4 por 100 interior fin de mes.	81.38
Nortes	61.95
Alicantés	94.95
Orenses	29.80
Coloniales	27.94
Francos	111.10

## Vinos legítimos superiores

Binisalem Viejo á 0.50 pesetas litro

Rancietes	á 0.50
Oro	á 0.40
Rosado	á 0.40
Valdepeñas	á 0.40
Tinto	á 0.40
Id.	á 0.30

Hay vinos rancios para enfermos, Jerez, Málaga y muchas otras clases. SANTO CRISTO—4

## Horno de Bauzá

Maimó—1 Se alquila con gran rebaja de alquiler y gratis los meses que sean necesarios para que esté á la altura suficiente para poderse sostener el arrendatario.

**Venta** De una finca situada en el kilómetro 5 de la carretera de Manacor de extensión 43 cuarteradas, poblada de almendros, algarrobos y olivos y gran parte de regadío; para informes calle de San Miguel, número 14.

**Se alquilan** Dos pisos muy espaciosos y de reciente construcción y varias cocheras y almacenes. Informarán Concepción 67—principal.

**CURACION DE LA TOS** PASTILLAS J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregil 2

## Más telegramas

**De viaje** Madrid 6 (3 l).—El Sr. Rosales director de Comunicaciones, ha marchado á Biarritz para reponerse de su salud.

**No se suicidó** Se desmiente oficialmente que se suicidara el capitán del vapor Sirio.

**Crédito para socorro** El Sr. Dávila ha pedido un crédito para socorrer á las víctimas del naufragio.

**Socorro á los damnificados del vapor «Sirio».** Madrid 6 (3 l).—Mañana conferenciarán el ministro de la Gobernación Sr. Dávila con el presidente del Consejo y el ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter para tratar de los socorros que se han de dar á los damnificados con motivo del naufragio del vapor Sirio.

**El consejo resolverá** El Consejo en sesión que ha de celebrar el día 8 resolverá sobre el particular.

**Comunicado al Rey** El ministro de Marina Sr. Alvarado, comunicó al Rey el citado naufragio.

**Correspondencia** El subsecretario de Gobernación Sr. Armiñán, ha dispuesto que todos los trenes mixtos lleven correspondencia.

**Combinación aplazada** La combinación de secretarios de gobiernos de provincia se aplazará hasta que sea aprobada por el Consejo después del regreso del ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter.

**Noticia desmentida** Es inexacto que los pescadores que auxiliaron á los naufragos hayan perecido ahogados.

**Noticia desmentida** En la comandancia de Marina continúan los sujetos detenidos ayer.

**Noticia desmentida** Según algunos corresponsales también está detenido en la Comandancia el capitán del vapor Sirio.

**El «Sirio» se sumergirá.—Opinión de peritos** Madrid 6 (11.30 m).—Distintos peritos que han ido á presenciar la situación del trasatlántico Sirio suponen que el viento lo desprendará de sobre la roca donde se halla y que se sumergirá irremisiblemente.

**Está inclinado sobre la parte de estribor.**

**Un sacerdote salvado** Entre los pasajeros había un sacerdote llamado D. Manuel Vinela. Se le creía perdido cuando uno de los botes que habían acudido á prestar auxilio, ha visto á un hombre que cogido á una tabla se sostenía con esfuerzo á flor de agua.

Extenuado ha sido recogido. Después de recorrido pudo dar su nombre resultando ser el referido sacerdote, el cual ha mostrado extraordinario agradecimiento á sus salvadores.

**Un naufragio detenido** La guardia civil ha detenido en el pueblo de San Pedro del Pinatar (Murcia) un naufragio del vapor Sirio que conducía un maletín conteniendo muchos valores y una enorme cantidad en alhajas.

Este naufragio declaró que un compañero de viaje le entregó dicho maletín para que lo salvara.

**Relatos aterradores** Los pasajeros que se han salvado de la horrible catástrofe del Sirio, han recorrido la población.

Han contado muchos detalles del naufragio. Los relatos de distintas escenas son verdaderamente aterradores.

**Prestando auxilios** Las autoridades han permanecido en Palos durante toda la noche última prestando auxilios. Los naufragos están muy satisfechos de las atenciones de que han sido objeto.

**No se ha suicidado** Las últimas noticias recibidas dicen que no se ha confirmado que el capitán del Sirio se haya suicidado.

**Italiana recogida.—Relato** En el consulado de Italia ha sido recogida la súbdita italiana Brigida Morelli que estaba junto á su esposo al ocurrir la catástrofe. Dice que la explosión los arrojó al mar quedando abrazados.

Viajaban en luna de miel. Morelli dice que se salvó agarrándose á una cuerda. A su esposo lo vió desaparecer bajo el agua. Apesar de todos sus esfuerzos no pudo evitarlo.

Morelli ha relatado que vió á un caxallero que se disparaba un tiro suicidándose.

**Un falucho ibicenco.—Cien naufragos** Madrid 6 (10.35 m).—Ha llegado al puerto de Cartagena el falucho ibicenco Lacabra, conduciendo á 100 pasajeros del Sirio. Dichos pasajeros se creía ya que habían perecido en el naufragio.

Recibieron en el muelle, el Capitán general, la benemérita, policía y numeroso público.

**Los naufragos** Numeroso gentío, que estaba agolpado por las calles de la ciudad y asomado á los balcones, presenciaba lloroso y emocionado el paso de los naufragos.

El Ayuntamiento dió á estos pan y café y los recogió á fin de curar á los que se encuentran heridos.

**La locura delirio** Uno de los pasajeros que pudo salvarse del naufragio ha enloquecido, á causa de haber perecido ahogado su esposa y seis hijos.

Todo el día está delirando y exclamando á voces que su mujer é hijos viajan en otro vapor que los conduce á América.

Todos cuantos tienen ocasión de oír al desgraciado padre, se impresionan vivamente.

**Elogios á un Padre Benedictino** Todos los que se han salvado de la horrible catástrofe elogian calurosamente al Superior de los Padres Benedictinos que prestó auxilios á todos los naufragos, hasta el extremo de ahogarse.

De un momento á otro espérase al cónsul de Italia en Barcelona.

**1.700 personas á bordo** Madrid 6 (11.20 m).—Algunos naufragos italianos aseguran que á bordo del Sirio viajaban 1.700 personas.

Dicen también que los Bajos de las Hormigas son conocidísimos, debido á que han ocurrido en ellos otros naufragos.

**Noticia desmentida** Es inexacto que los pescadores que auxiliaron á los naufragos hayan perecido ahogados.

En la comandancia de Marina continúan los sujetos detenidos ayer.

Según algunos corresponsales también está detenido en la Comandancia el capitán del vapor Sirio.

**El «Sirio» se sumergirá.—Opinión de peritos** Madrid 6 (11.30 m).—Distintos peritos que han ido á presenciar la situación del trasatlántico Sirio suponen que el viento lo desprendará de sobre la roca donde se halla y que se sumergirá irremisiblemente.

Está inclinado sobre la parte de estribor.

**Un sacerdote salvado** Entre los pasajeros había un sacerdote llamado D. Manuel Vinela. Se le creía perdido cuando uno de los botes que habían acudido á prestar auxilio, ha visto á un hombre que cogido á una tabla se sostenía con esfuerzo á flor de agua.

Extenuado ha sido recogido. Después de recorrido pudo dar su nombre resultando ser el referido sacerdote, el cual ha mostrado extraordinario agradecimiento á sus salvadores.

**Un naufragio detenido** La guardia civil ha detenido en el pueblo de San Pedro del Pinatar (Murcia) un naufragio del vapor Sirio que conducía un maletín conteniendo muchos valores y una enorme cantidad en alhajas.

Este naufragio declaró que un compañero de viaje le entregó dicho maletín para que lo salvara.

**Relatos aterradores** Los pasajeros que se han salvado de la horrible catástrofe del Sirio, han recorrido la población.

Los relatos de distintas escenas son verdaderamente aterradores.

**Prestando auxilios** Las autoridades han permanecido en Palos durante toda la noche última prestando auxilios. Los naufragos están muy satisfechos de las atenciones de que han sido objeto.

**No se ha suicidado** Las últimas noticias recibidas dicen que no se ha confirmado que el capitán del Sirio se haya suicidado.

**Italiana recogida.—Relato** En el consulado de Italia ha sido recogida la súbdita italiana Brigida Morelli que estaba junto á su esposo al ocurrir la catástrofe. Dice que la explosión los arrojó al mar quedando abrazados.

Viajaban en luna de miel. Morelli dice que se salvó agarrándose á una cuerda. A su esposo lo vió desaparecer bajo el agua. Apesar de todos sus esfuerzos no pudo evitarlo.

Morelli ha relatado que vió á un caxallero que se disparaba un tiro suicidándose.

**El capitán del Sirio** El capitán del vapor Sirio se llama Pizzarello. Mandaba el vapor Perseo cuando éste abordó á un buque francés, haciéndole sumergir. Este choque ocurrió aquí hace ya bastante tiempo.

## LA BOLSA

Madrid 6 á las 16 (URGENTE)

Interior contado	81'30
Interior fin de mes.	81'50
Amortizable 5 por 100.	101'05
Banco de España	435'00
Compañía de Tabacos	393'00
Francos	11'10
Libras	27'95
Exterior de París	96'10

Fab.

**Dispepsia, Gastralgia, Vómitos, Neurastenia, Gástriga, Diarrea,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, dilatación del estómago, acedías, inapetencia, cefaleas con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**Elivir Estomacal de Saiz de Carlos** marca STOMALIX

Serrano 50, Farmacia, Madrid y principales del mundo

## LOTERIA NACIONAL

**Sorteo del 10 de Agosto** En la Administración de Loterías núm. 1 de la plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes billetes:

6.552,	4.263,	10.255,	11.255
10.251,	8.829,	8.827,	13.912
13.916,	7.571,		

**A 10 pesetas el décimo**

## Novedades literarias

B. Pérez Galdós.—Memoranda, 2 ptas. Valle de Inclán.—Sonata de estío, 3'50 id. Melchor Herrero.—El jardín de las mujeres, 3 id. Villa.—Una plaza de amor, 3'50 id.

**Una peseta el tomo**

Malato.—La gran huelga (Horrores del Capitalismo) 2 tomos. Séverine.—En marcha. Mitjana (Rafael).—Discantes y contra puntos. Diderot.—Obras filosóficas. Mitjana (Rafael).—En el Magreb—el Akssa (Viaje á Marruecos). Spencer.—Educación intelectual, moral y física. Mazzini (José).—Deberes del hombre. Sorel (Georges).—El porvenir de los Sindicatos Obreros. Mackay (J. E).—Los anarquistas. (Costumbres de fines del siglo XIX). A. Hamon.—Psicología del socialista-anarquista. Ingenieros.—Italia en la vida, en la ciencia y en el arte. Renán.—Marco Aurelio y el fin del Mundo Antiguo, 2 tomos. Gómez Carrillo (E).—Desfile de visiones. Matto de Turner (Clorinda).—Aves sin nido. Heine (Enrique).—De la Alemania, 2 tomos.

# Jabones fluidos Gorgot Medicinales

Los jabones fluidos son los más indicados para la toilette higiénica y para combatir ciertos estados morbosos de la piel y cuero cabelludo.

Preparamos los que siguen y cuantos las señoras médicas se sirven prescribir.

**JABON FLUIDO SUBLIMADO.** Indicado en el acné juvenil (granos de la juventud) y acné millium (barros).

**JABON FLUIDO AL ICTIOL.** Emplease en los diferentes acnes, muy en particular en la seborrea.

**JABON FLUIDO AL TIMOL.** De gran efecto en el tratamiento de la disidrosis, ó perturbación de la función sudoral, y en la folliculitis.

**JABON FLUIDO SULFUROSO.** Su eficacia es casi infalible en el tratamiento del acné cuperoso y seborrea (herpes). Licosis, folliculitis, etc.

NOTA.— Véase prospecto.

De venta.—En todas las buenas perfumerías y farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera.

## Vapores Directos

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el día 15 del corriente Agosto el vapor

### CATALINA

NOTA.— Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar seguidamente la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Linea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá sobre el 20 de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

### Brasileño

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147; 2.ª, 100; y 3.ª, 85 duros.

Añálte carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes: dirigirse á los Sres. Martiner y Planas, San Juan 20, Palma.

## Nunca las cápsulas perruvianas Borell

han dejado de curar pronto y radicalmente las **Hemorrhagias** (purgaciones) **Gonorrreas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

## GLOBOS GROTESCOS

Fabricados con papel de seda clase superior



Se venden en la Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 16

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

**El Menthol** que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oécnica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan perniciosas, en los alérgicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rapidísima beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1.50.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.

## ZIG-ZAG

Nuevos libritos papel de fumar con 150 hojas á 15 céntimos. Estancos.

## Gran fábrica de productos refractarios y de gré

**M. Cucurny**, Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis

Venta de tierras refractarias. **Fábrica**, Bordeta. Teléfono, 3.977. **Deposito**—Princesa y Colón 6—Teléfono, 1.847, Barcelona.

## EXITO

Usdilo si queréis conservar el cabello en su estado natural

### Academia de Idiomas

Teórico-Prácticas, Francés, Inglés, Italiano

Se hacen traducciones, calle de la Luz, número 13—Palma.

### Carruajes

Se vende una galera de seis sientos, otra de cuatro y una jardinera vagoneta, todo en buen estado.

Informarán—Carmen 24.

## Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Taller en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Baithers» de Manchester. Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Downson» y «Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas bloks.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remodeladores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante **Bernardo Estala, Palma de Mallorca**

## Agencia Exprés

Informes noticias y pasaje sin aumento de precios para los vapores de las Compañías de navegación cuyos vapores salen de GENOVA, MARSELLA, EL HAVRE, LA PELLICE, VIGO y BARCELONA.

### Servicio de vapores

Día 10 Agosto vapor	ITALIA para Montevideo y Buenos Aires.
» 11 » »	MONTEVIDEO para Puerto Rico y Habana.
» 15 » »	BRASILEÑO para Rio Janeiro.
» 17 » »	CATALINA para Habana y Puerto Rico.
» 21 » »	R. MARGARITA para Montevideo y Buenos Aires.
» 22 » »	LA FRANCE para Buenos Aires.
» 24 » »	ORTEGA para Chile, (especial para ágringates).
» 25 » »	ARGENTINO para Montevideo y Buenos Aires.
» 26 » »	NARBONE para Brasil.
» 31 » »	MANUEL CALVO para New-York, Habana y Venecia.
Día 2 Septiembre vapor	UMBRIA para Montevideo y Buenos Aires.
» 3 » »	FLORIDA (Lloid Italiano) para Buenos Aires.
» 7 » »	MONSERRAT para Buenos Aires.
» 11 » »	ORION para Montevideo y Buenos Aires.
» 14 » »	JUAN FORGAS para Puerto Rico y Habana.
» 14 » »	PIRSEJO para Montevideo y Buenos Aires.

Los veloces vapores de la Compañía Lloid Italiano hacen la travesía en **diez y seis días** sin ninguna escala entre Barcelona y Buenos Aires. Salen los días 2 de todos los meses y solo llevan 1.ª y 3.ª clase, cuyas cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª son lujosísimas y de 3.ª con luz y ventiladores eléctricos, camarotes ventilados, espaciosos camarotes, mesas en cubierta, cuartos de baños, comedores especiales para señoras y niños y otras comodidades les proporcionan un bien estar desconocido hasta la fecha por el pasajero de 3.ª clase.

Despach: **Constitución, (paseo del Borne), núm. 84, pral.**

## HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consecutivas.

Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias.—Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Domicilio social, Madrid.—C. de Obispa n.º 1, Paseo de Recoletos

Garantías. Capital social, 12.000.000 pts. efectivas

PRIMAS Y RESERVAS

PESETAS 50.357.563,15.—40 años de existencias

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 40 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Pesetas 108.597.518'08

Subdirección en Palma.—Calle de Felipe Bauzá, núm. 7

## Solución Benedicto

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos infecciosos gripales, enfermedades consecutivas, pinnetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, potencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismos, etc., etc.

Frasco 2/50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

## Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real 1, Barcelona, y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías

## Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á ptas. 2.50 semanales

Píñase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADCOCK y C.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

Palma de Mallorca, Lince 11-1

Se vende una galera de seis sientos, otra de cuatro y una jardinera vagoneta, todo en buen estado.

Informarán—Carmen 24.

Se vende una galera de seis sientos, otra de cuatro y una jardinera vagoneta, todo en buen estado.

Informarán—Carmen 24.

Informarán—Carmen 24.

Informarán—Carmen 24.

Informarán—Carmen 24.

39 AÑOS de éxito es la mejor garantía de que los «POLVO» cosméticos de Franch, quitan en pocos momentos el pelo y vello de cualquier parte del cuerpo, instantáneamente y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—25 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

**JARABE HIPOFOSFITOS, I. FREIXAS ROMERA**

Está indicado en el tratamiento de la disidrosis, ó perturbación de la función sudoral, y en la folliculitis.

**PASTILLAS BALSÁMICO-PECTORALES I. FREIXAS ROMERA**

Están indicadas en el tratamiento de la disidrosis, ó perturbación de la función sudoral, y en la folliculitis.

**VENTA FARMACIAS**

**No mas pelo blanco**

**Tintura del Doctor Jimeno**

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Vente en Droguerías y perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21.—Barcelona

**MILAGROSSO CONFITES COSTANZI**

PARA LAS ESTRECHECES URETRALES

URETRITIS PROSTATITIS GISTITIS

CATARROS DE LA VESIGA

**COSTANZI**

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los **Confites Costanzi**, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de las vías genitourinarias su estado normal.—Una caja de **Confites Costanzi**, 5 pesetas.

**Males venéreos**

Purgación reciente ó crónica, gota militar, sífilis, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados **Confites de Ispagol Costanzi**.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis**—Curación radical con el Antisifilico **Revol Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, á no ser que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades **Costanzi**, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se estrapa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo se vá viciando, se retardará su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible, como á testigua más que nada, el que se admite á los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las acreditadas casas de D. Juan Valenzuela, Igarita Portez, y principal

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada

ASALTO, 4, BARCELONA

**LATOS**

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARETILLOS ANTI-ASMA** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA se curan se calman también al momento con los **PASTILLAS DEL DR. ANDREU** que se toman antes de que comience el ataque y se curan al instante.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARETILLOS ANTI-ASMA** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA se curan se calman también al momento con los **PASTILLAS DEL DR. ANDREU** que se toman antes de que comience el ataque y se curan al instante.

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARETILLOS ANTI-ASMA** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA se curan se calman también al momento con los **PASTILLAS DEL DR. ANDREU** que se toman antes de que comience el ataque y se curan al instante.

**ASMA**

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARETILLOS ANTI-ASMA** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA se curan se calman también al momento con los **PASTILLAS DEL DR. ANDREU** que se toman antes de que comience el ataque y se curan al instante.

**SALUD Y BELLEZA**

Señoras, Señoritas y Jóvenes elegantes

QUE PONEIS CUIDADO EN VUESTRA PERSONA Y QUEREIS CONSERVAR LA ESTÉTICA DE VUESTRO ROSTRO EMPLEAD EL

**JABON LIQUIDO GORGOT** á base de hiel de vaca afrecho y salol

el NON PLUS ULTRA de los cosméticos, inofensivo, higiénico

Salud y belleza



Lávandose con Jabón Gorgot

**SALUD Y BELLEZA**

Señoras, Señoritas y Jóvenes elegantes

QUE PONEIS CUIDADO EN VUESTRA PERSONA Y QUEREIS CONSERVAR LA ESTÉTICA DE VUESTRO ROSTRO EMPLEAD EL

**JABON LIQUIDO GORGOT** á base de hiel de vaca afrecho y salol

el NON PLUS ULTRA de los cosméticos, inofensivo, higiénico

Salud y belleza

Lávandose con Jabón Gorgot

**MODO DE USARSE.**—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiera lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demas manifestaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

**DE VENTA EN PALMA.**—Perfumerías de Canals, Brossa—Luis Estarás, San Nicolás.—Viuda Meridiano, Cadena—Sucesores de Boscang, Cort—Perfumería del Teatro, Borré—Perfumería de Quiglas, Quint.—Perfumería La Ilusión, calle San Nicolás—Almacenes San José—Colmado La Providencia, y Farmacia Valenzuela, Plaza de la Cuartera. Precio del frasco, PESETAS 3

# LA ÚLTIMA HORA

NÚMERO SUELTO 5 CTS.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XII.—NÚMERO 4150.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Lunes 6 de Agosto de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono, núm. 6.

## Horroroso naufragio 350 ahogados.—El vapor 'Sirio', á pique

### El naufragio del vapor "Sirio" en Palma

Las primeras noticias que de la catástrofe ocurrida en el vapor *Sirio* se han tenido en Palma, han llegado á nosotros por medio de un telegrama que ha recibido un amigo nuestro de una de las víctimas, y casi al mismo tiempo llegaban los despachos, que dando detalles del siniestro publicamos en la sección correspondiente.

En vista de que se decía que dicho vapor conducía á América varios emigrantes mallorquines, hemos procurado informarnos, resultando que efectivamente esta desgracia sembrará el luto en varias familias de esta isla.

Entre las víctimas figura doña Juanita Ferrer, hija del señor Ferrer, ordenanza de la Isla Marítima.

Esta señora hacia unas tres semanas había contraído matrimonio con D. Rafael Porcel, que vino de América, donde había residido durante cinco años, exclusivamente para casarse y pasar dos meses al lado de su familia. Habían embarcado para Barcelona el martes día 31 de Julio de donde salieron el jueves día 2 á bordo del vapor *Sirio*.

En un telegrama que ha recibido la familia del Sr. Porcel, no se explican las causas del siniestro, limitándose á dar la triste nueva de que su joven esposa ha fallecido, sin explicar como ha podido salvarse él, ni está herido ó no.

Hasta la noche de ayer no se comunicó á la familia de la Ferrer tan funesta noticia. Nosotros que la conocíamos no pudimos menos de compadecernos al contemplar tranquila la llegada del carro de la *Beata*.

Como se sabía que en Barcelona había varios mallorquines que esperaban vapor para embarcar hemos tenido interés en averiguar los nombres de los embarcados, no habiéndolo podido conseguir á causa de permanecer cerrados los centros oficiales y casa consignataria en esta por ser domingo.

No obstante sabemos que un hermano de D. Buenaventura Barceló, un hijo de D. José Martínez y cinco mallorquines más cuyos nombres no hemos podido conocer, embarcaron el mismo jueves día 2 de Barcelona á bordo del vapor *Mendoza*, librándose por esta causa de una muerte segura.

En la edición de esta noche ampliaremos estas noticias con todos los datos que podamos reunir.

### Por telégrafo

Madrid 5 (10'30 m.).—Nos comunican de Cartagena que el vapor *Sirio* perteneciente á una compañía de navegación italiana ha naufragado en las inmediaciones del Cabo Palos, el cual conducía á su bordo unos 800 emigrantes.

Las Autoridades del puerto y el personal del consulado de Italia se han trasladado al lugar del suceso, llevando ropas y viveres con que atender á los naufragos. La noticia del siniestro ha producido gran sensación, pues el número de víctimas se hace ascender á más de doscientos.

300 ahogados.—Una madre loca  
Madrid 5 (1 t.).—Cartagena.—El vapor *Sirio* se hundió por la popa á las cinco de la tarde. Conducía á su bordo unos 900 pasajeros hacia Buenos Aires, la mayor parte trabajadores emigrantes.

Se calcula que el número de los ahogados asciende á unos 300 entre ellos el Arzobispo de San Pablo del Brasil. Se ha salvado el capitán y toda la tripulación.

Siguen estrayéndose cadáveres á la hora en que telegrafiamos. Una señora que ha sido salvada perdió la razón al darse cuenta de que, víctimas de la catástrofe habían desaparecido sus hijos.

80 heridos.—Se ha suicidado  
Madrid 5 (2 t.).—Cartagena.—Las autoridades salieron en varios remolcadores. Uno de estos ha recogido 80 heridos.

Sábese que entre los desaparecidos figura otro Obispo.

Se asegura que el naufragio ocurrió únicamente por causa de la impericia del capitán, el cual se ha suicidado.

Llegada de naufragos  
Cartagena 5 (5 t.).—Han llegado tres expediciones de naufragos conducidos por los vaporcitos del puerto.

Es desconsoladora la manera como llegan los naufragos.

Inmenso gentío ha acudido al muelle para presenciar el desembarque.

Los naufragos han sido alojados en el Circo y en la casa de Misericordia.

Los naufragos son atendidos de una manera extraordinaria, en Alicante, Cartagena, Cabo Palos y las Hormigas, en cuyos puntos han llegado indistintamente los naufragos.

Causa del siniestro  
La causa del siniestro se atribuye á la economía de carbón en el momento de bordear el bajo del Cabo Palos.

El momento de hundirse el buque fué verdaderamente terrible.

El buque brasileño arrodillado sobre la cubierta del buque en el momento de hundirse bendecía á las víctimas.

Salvamento de naufragos  
En el momento de hundirse el buque estaban cerca de él otros tres vapores é infinidad de lanchas de pesca.

Los vapores soltaron los botes y entre éstos y los pescadores pudieron salvar á la mayor parte de los naufragos.

Oficialmente se sabe asciende á 300 el número de víctimas.

Las víctimas.—Documentación perdida  
Es de todo punto imposible conocer los nombres de las muchas víctimas del siniestro, por faltar toda la documentación.

Identificados.—Una primera tiple Auxilios  
Madrid 5 (10'45 n.).—Hasta la hora presente han sido reconocidos 545 cadáveres de los ahogados. Falta á reconocer 385.

Se han iniciado con muy buen acuerdo suscripciones para socorrer á los muchísimos niños que quedan huérfanos.

Nadie se explica las causas que han podido producir tan tremenda catástrofe.

Entre los ahogados figura un Padre Benedictino que procedía de Londres y la primera tiple señorita Millanes.

Los vapores *Ibico* y *Joven Miguel* han prestado valiosísimos auxilios.

Lucha desesperada. Buen compañero  
Madrid 6 (1 m.).—El Obispo de San Pablo del Brasil ha perecido ahogado á causa de que un argentino le arrebató el salvavidas que llevaba puesto.

El enterramiento de los cadáveres estraidos se verificará en el cementerio de Belones.

Un matrimonio italiano se salvó cogido á un acordeón con que amenizaban el viaje.

Al hundirse el *Sirio* explotaron las calderas.

Suscripción Hermoso rasgo  
Madrid 6 (1'30 m.).—Telegrafían de Cartagena que durante el intermedio de la corrida que se celebraba ayer en aquella plaza sacóse al redondel un gran cartel pidiendo socorros para los naufragos.

De entre la aristocracia y los toreros se recaudó una cantidad muy respetable.

El diestro *Bienvenida* cedió integro todo su sueldo en favor de las víctimas.

### La patria de "el Vivillo,"

Camino de Osuna ó contar á un individuo de la Guardia civil el encuentro con el *Chorizo* y el *Soniche*, que, como casi todos los encuentros, terminó con la muerte de los dos bandoleros.

En Osuna me enseñaron la taberna, cercana al Ayuntamiento, donde fué muerto á balazos otro sujeto de la partida, y en Puente Genil, en Jerez, en Villamartín y en otras poblaciones, y principalmente rodando en coches por los caminos, ó hablar en todos los tonos del audaz é intruvable *Vivillo*.

El deber me llevó á Estepa, asilo seguro de salteadores y cuarteros, según unos; víctima de esta nefasta nombrada, según los indígenas y según mi impresión personal.

Dos leguas largas separan á Estepa de la estación de Casariche, y como el coche lleva al propio tiempo los viajeros del tren ascendente y descendente de Córdoba, y yo llegué en el primero, tenía por delante una hora larga de espera.

Frente á la estación hay una blanquísima y alegre venta que ostenta el pomposo título de *Nuevo parador del Liceo*, y un poco por la necesidad de pasar cómodamente la hora de espera, y otro poco por la curiosidad que despertó en mí el contraste entre lo culto del título y su bárbara ortografía, penetré en el parador y pedí y me sirvieron una taza de buen café.

Otros dos viajeros aguardaban también la salida del coche, y al poco rato habíamos entablado conversación, trayendo ellos á cuento el asunto del bandolerismo.

Yo conté lo algo muy sospechoso que había oído relatar en mis correrías, algo que tal vez no sea verdad, pero que corre de boca en boca. Uno de los robados en el asalto de la diligencia de Cabezas de San Juan á Villamartín es persona de influencia política, y recibió intacto su dinero; á un diputado á Cortes de la provincia de Cádiz le fueron robadas muchas y buenas cabezas de ganado caballar y también le fueron devueltas. Y sin ambages, ya que me preguntaban con insistencia, manifesté que los hacendados de buena parte de Andalucía creen que el *Vivillo* tiene santos en todas partes, y compra y comprará mientras Estepa entera le anubra, ó, por lo menos, mientras jueces y civiles no puedan llegar á todas partes, caiga quien caiga.

Mis interlocutores, modesto terrateniente el uno, comerciante al detalle el otro, no parecían sorprenderse de mis palabras, y como llegara el otro tren fuimos al coche, y en él siguió la conversación.

—Mire usted—me dijo el hacendado,—yo no quiero ni he querido nunca meterme en cosas de política, y mi única aspiración es vivir tranquilo dirigiendo el cultivo de mis tierras y sacando de ellas el pan de los míos. Este detalle le garantiza mi imparcialidad. Pues bien, bajo palabra de honor puede usted creer que cuando se hace responsable á Estepa entera de los desafueros y rapiñas de unos cuantos se comete una injusticia, una injusticia tanto mayor cuanto que aun sin contar el bochorno, esta fama tristísima nos está ocasionando daños sin cuento.

En mi modesta hacienda cojo algún aceite, pues le diré á usted que ni yo ni la mayoría de los cosecheros vendemos más caldo que los que nos piden por carta. Desde hace mucho tiempo no vienen por Estepa, ni tratantes, ni comisionados, ni especuladores. El temor de ser robados les hace no pasar de Puente Genil, y esta es la hora en que la cosecha última está sin vender, ó poco menos.

Y quien dice aceite, dice granos y todos los frutos de la tierra.

—Quizá—añadió el comerciante—la no justificada mala fama de Estepa más que la sequía del año pasado nos tiene á todos á dosdedos de la ruina. Como no hay transacciones no hay bienestar ni se vende nada. Aquí no viene nadie, nadie, porque hasta los viajeros andan retráidos...

En esto llegamos á una arboleda lindera al camino, y en ella vimos buen golpe de lindas muchachas emperejilladas, limpias, cubierta de flores la morena cabecita. Celebraban una romería y saludaban alegremente el paso del coche.

Á él se acercaron una machachota no mal vestida, como de diez años, llevando de la mano un chiquelito de seis ó siete, vestido de pana, con cara tocha, nariz aplastada y ojos vivisimos.

—Estos dos pequeños son hijos de el *Vivillo*—me dijo al oído uno de mis compañeros.

El rapaz, cansado de romería, deseaba volver al pueblo, y de honísima gana el conductor le mandó acomodarse dentro del coche.

Este arrancó, y el hacendado preguntó al minúsculo viajero:

—¿Y tu padre?  
—No sé.  
—¿Hace mucho tiempo que no le ves?  
—Sí—contestó el pequeño mirándonos á todos con recelo.  
—¿Sabes dónde está?  
—En los baños.  
Y no hubo medio de sacar otra palabra

del cuerpo del rapaz.

—No le crea usted—me dijeron,—quiza no haga una semana que los hijos han visto á su padre.

Significaron los viajeros reforzando con nuevos razonamientos sus quejas, y al cabo llegamos á las primeras casas del pueblo, donde mis dos compañeros se apearon, ofreciéndome muy finamente su amistad y hospedaje.

Quedéme solo con el hijo de el *Vivillo*, y cuando abría la boca para hablar con él, de un salto se tiró del coche y entró corriendo por una calleja.

—A las siete en punto se come—dijo la *Conejita*, una viejecita no sé si dueña ó cocinera y camarera de la limpia posada, ó las tres cosas á un tiempo.

Y á las siete en punto me sentaba en la mesa acompañado de un capitán y un teniente de la Guardia civil, que durante la comida no hablaron de otra cosa que de la habilidad culinaria de la *Conejita* y de la poca variedad del menú.

En menos que se dice los militares despacharon la frugal y bien condimentada pitanza, y quedé solo en el enorme comedor. Levantado el mantel escribí unas cartas, y cuando me disponía á salir la viejecita comenzó á lamentarse de lo desierta que estaba la "fondra".

—¡Ay! Antes siempre teníamos lleno este comedor; á casa venían tratantes, gentes de negocio, comisionistas, viajeros; ahora no tenemos más huéspedes que los dos oficiales de la Guardia civil y usted. Esto es la ruina, y si Dios no lo remedia vamos á tener que «echarnos» á pedir limosna...

En la misma calle de la posada, y casi frente al Ayuntamiento—que por cierto abre sus oficinas al toque de ánimas,—hay un modesto y mal alumbrado café. Entre en él y encuentro á uno de los viajeros en animada charla con tres ó cuatro amigos.

—¿Y se volvió á hablar—¿cómo no?—del bandolerismo, variando los tonos y las formas, según el temperamento de cada interlocutor; pero siempre con el mismo tema, que en substancia conoce el lector.

El más vehemente de los contentillos exclamó:

—No sé ni quiero saber lo que pasa. Había un capitán de la Guardia civil que iba al grano, y por ascenso le han trasladado; teníamos un juez enérgico é inteligente, y también le han trasladado. Hoy tenemos un capitán nuevo, y creo—y al decir esto me miraba enigmáticamente—que á estas fechas estamos sin juez. Y lo que es así no vamos bien, ni el pueblo podrá ver destruido el dañoso perjuicio que sobre él pesa.

Salí del café para ir á visitar á un obrero agricultor, despierto, ilustrado, radical, y lo que me dijo coincidió en lo substancial con lo que oí por todas partes, añadiendo que la Guardia civil vigilaba quizá con exceso, tanto, que era algo arriesgado pelar la pava en el pueblo y trasnochar con exceso.

Concluídos mis quehaceres en Estepa, pido la cuenta en la posada.

—¿Cuándo le volveremos á ver por aquí?—pregunta la viejecita.

—¿Quién lo sabe!—contestó.

Se queda perpleja un rato, y al cabo dice:

—¿Ha tomado usía posesión?  
—¿Posesión de qué?—pregunto maravillado del usía.  
—¿No es usted el juez nuevo?  
Contesto con una carcajada que desorienta á la *Conejita*.

—Acábranos No; no soy el juez. Llego al sitio donde para el coche, y el mayoral no oculta su sorpresa al verme de marcha. Como ya estoy advertido, antes de que me pregunte le hago saber que no soy la autoridad judicial que aguardan.

—Pues en Estepa todo al mundo cree que usted es el juez nuevo.

Y por el camino—vamos los dos solos—me cuenta que desde hace mucho tiempo su coche sólo por casualidad transporta forasteros.

—A este pueblo, tan grande, tan hermoso y tan rico no viene nadie, y durante semana y semanas mi coche sólo sirve para traer y llevar la correspondencia. ¡Cálcule usted el negocio que hará!

Á lo lejos una pareja de la guardia civil examina los papeles que le muestra un peatón. Cuando pasamos, los militares saludan respetuosamente.

Y yo tomo el tren convencido de que Estepa sufre grandes daños por la maldita nombrada, y creyendo también que en el fondo hay algo obscuro y sospechoso en este asunto.

JUAN JOSÉ MORATO.

### Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA

Se hacen toda clase de trabajos en pintura, al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desee á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel á 1 real rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona, calle de Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona, 18. Correspondiales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel número 21, Palma

### TAUROFILAS NOTAS RÁPIDAS

#### Desde la barrera

TAUROS.—SEIS DE LOS HEREDEROS DE DON VICENTE MARTÍNEZ.—MAESTROS: SALERI, MAZANTINIO Y REGATERÍN.

Este era el cartel de la corrida que ayer tarde se verificó en nuestro Circo Taurino.

Á las cuatro de la tarde armado de mis cuartillas y lápices, me dirijo en busca del *Tio Chupitos*, que hoy parece que está algo meditabundo, y juntos marchamos hacia la plaza. Por el camino me entero del certificado del veterinario, según el cual creo, que hay dos toros cojos á causa de un tumor y otro que tiene una mijailla de defecto.

Por los alrededores de la plaza hay bastante animación y al penetrar en ella la empresa nos enseña una carta de don Antonio Maura en la cual dice que á causa de obligaciones que le retienen esta tarde en Valdemosa no podrá asistir á la plaza. Antes de llegar á la barrera *Chupitos* se me muestra ya muy orgulloso por que ha tenido en sus manos una carta autógrafa del presidente del Consejo.

Á la hora señalada se presenta en el palco presidencial el Sr. Calvet seguido de una mole de concejales y ayudantes y previas las fórmulas de rúbrica se da suelta á

#### Tintorero

retinto, n.º 74, el cual sale con muchos pies emprendiéndola con los de á caballo y pegando muy alto.

*Canales* y *Paje* mojan cinco veces con pérdida de dos caballos estando al quite *Regaterín* y *Mazanlino*. En el redondel se ve la mar de gente que se arma un lío, pues la dirección no se ve por ningún lado.

—¿Que le parecen á V. las nuevas puyas *Chupitos*?  
—Pues que me parece mentira que hayan sido aceptadas por Veraguas.  
—¿Por qué?  
—Pues porqué asesinan á los toros.  
—Y del presidente ¿qué?  
—Que se ha quedado dormido en la suerte de varas.

El segundo tercio pone dos pares *Galea* y otro *Alanés*.

*Saleri* que encuentra el toro quedado da ocho pases para cobrar un pinchazo en hueso entrando mal, otro ídem y media estocada que tumba al toro, que estaba muy noble.

#### Gargantillo

Número 57 colorado, ojo de perdiz con mucha cuerna.

Al aparecer *Agujeñas* en el ruedo es ovacionado y crece la ovación cuando pone tres puyas superiores, lastimándose la nariz en una caída.

El toro que es de mucho poder ocasiona la muerte de un caballo y toma otra puya de *Masena*. *Saleri* y *Regaterín* al quite. El toro es de los que pegan fuerte.

El presidente no cambia de suerte hasta que el público lo solicita, es decir que preside el público.

En el segundo turno *Zurini* y *Pajalarga* ponen tres pares.

*Mazanlino* después de mandar retirar la gente, hace una faena lucida abundante de los pases de cabo á rabo y cobra una estocada hasta los dátiles superior aunque en poco trasera (ovación).

#### Chivito

Retinto castaño núm. 8 sale con muchos pies, lo cual hace que nos llenemos de polvo todos los que ocupamos barrera.

El toro toma cuatro puyas de *Chano Chanilo*, y el reserva, ocasionando su fallecimiento, pero huye de los quites.

Á causa de las caídas de los de aupa salen un sin fin de reservas y vemos en el ruedo unos cinco picadores y la mar de peones. Parece aquello un herradero. El toro es de mucho poder y bravura.

En el tendido hay uno que enseña un letrero pidiendo fuego; el toro ha tomado ya cuatro varas.

—¡Aún hay inteligentes!  
*Blanquet* y *Pepin* adornan al bicho con dos pares y dos medios.

*Regaterín* que encuentra al toro muy distraído y traidor da varios pases no pudiéndole cuadrar á causa de lo receloso que está *Chivito* y da una estocada chaquetera. El toro se queda, dos pases más y otra media que da fin con el núm. 8.

#### DESCANSO

Después de pasados los minutos reglamentarios de descanso, durante los cuales el presidente y su cortejo refrescan en el palco presidencial y los del público consumen algunos *sauñic* se da suelta á

#### Sosito

colorado 74.—*Saleri* intenta lancear pero el toro huye. Los de tanda mojan tres veces y los maestros compiten en quites. La plaza una verdadera revolución.

*Saleri* y *Regaterín* pasan á la limón, conduciéndoles el toro *Mazanlino* y terminando por arrodillarse los tres delante del toro. La suerte no resultó como debía ser, á causa de que los matadores se hicieron un lío.

*Saleri* que encuentra al toro noble, pone dos banderillas regulares.

*Regaterín* lancea con aplausos de las masas y se arrodilla ante el toro.

*Saleri* después de nueve pases de mula, todos con la izquierda, suelta un golletezo.

#### Chaparro

berrendo núm. 43. De salida toma cuatro varas de *Marenga* y el reserva, estando al quite *Mazanlino*.

Este coje después los palos de lujo y pone un par bueno. Completan los de tanda.

*Mazanlino* brinda el toro al hijo del Sr. Maura y después de una faena lucidísima en la que abundan los pases de pecho, cabo á rabo y naturales prepara bien al toro y deja media estocada super que termina con *Chaparro* (Ovación, oreja y regalo de un billete de 50 ptas).

#### Bellotero

berrendo, núm. 84, es el que cierra plaza y que toma de salida varios reñones.

*Regaterín* lancea estrinando bien los brazos y se adorna con el toro (aplausos).

El animalito toma de los de aupa cinco varas por pérdida de un caballo. El toro va llegando muy noble y voluntarioso al último tercio.

*Regaterín* coje las banderillas de lujo y cita al toro, marcando un quiebro superior. (Ovación).

Nueva preparación para un par cambiando y otro ganando terreno, produciendo el disloque en el público. Incluso el autor de *El Pable gris* tiró el sombrero al ruedo.

*Regaterín* empieza la faena de mula con un pase de rodillas, uno de cabo á rabo, uno en redondo, uno de rodillas y otro de pecho, (aplausos), señalando un pinchazo y termina con una estocada buena. (Aplausos).

#### RESUMEN

*El ganado*.—Las reses de D. Vicente Martínez, en general, resultaron aceptables. La mayoría de los toros fueron de mucho poder, y alguno de ellos muy noble y voluntarioso. Los mejores fueron el primero y el último. Puede decirse que aquellos dos toros se echaron á perder con el abuso de las puyas, llegando mal á la suerte suprema, especialmente el primero.

*Los maestros*.—*Saleri*.—Aunque estuvo algo trabajador, su labor es de las que no convencen al público. En el último tercio tuvo bastante suerte, pero siempre estuvo inseguro y usa poco la mano derecha.

*Mazanlino*.—Fue el héroe de la tarde. En quites estuvo superior y en la muerte de sus toros estuvo acertado, adornándose con la mula y recetando dos buenas estocadas.

*Regaterín*.—A mi entender es él más trabajador de los tres, toda la tarde se le vio al lado del toro. En quites estuvo acertado y con la mula hizo la mar de filigranas despachando á sus toros de buenas estocadas. Con las banderillas llegó á entusiasmar al público.

*De los picadores*.—Sobresaliendo *Agujeñas*.

*De los peones*.—*Blanquet* y *Galea*  
*La dirección*.—Fue pésimo durante toda la corrida y es aquello de que, cuando más nos menos se entienden.  
*Servicio de la plaza*.—Deficiente.  
*La presidencia*.—Dermisindoso... y no sobre los laureles, sino en la suerte de varas dejando presidir al público. Se creyó el Sr. Alcalde que aquello era igual que presidir una sesión del Ayuntamiento en que cada concejal hace lo que le da la gana.  
*El público*.—Tolerando tranquilo el abuso de las varas.  
*La entrada*.—Regular; y hasta el año que viene.  
*Sentimientos*.

### 200 Tarjetas Postales

distintas, de vistas, monumentos, tipos y costumbres de las

### Islas Baleares

El mejor surtido de tarjetas postales se encuentra en la Librería Tous.

Colección de 90 postales en fotografía superior. . . . . 6 ptas.  
Colección de 25 postales en doble fotografía. . . . . 2 »  
Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. . . . . 3 »  
Colección de 50 postales en fotografía. . . . . 3 »

#### VENTAS AL POR MAYOR

Postales fototípica el 100 . . . . . 4 ptas.  
Id. id. el 1.000 . . . . . 30 »  
Id. id. el 10.000 . . . . . 250 »

Fototípica superior, clase Hauser y Menel  
Id. id. el 100 . . . . . 6 »  
Id. id. el 1.000 . . . . . 50 »  
Id. id. el 10.000 . . . . . 450 »

Doble fototípica verde, clase superior  
Id. id. el 100 . . . . . 7 »  
Id. id. el 1.000 . . . . . 60 »  
Id. id. el 10.000 . . . . . 550 »

Iluminadas á mano el 100 . . . . . 12 »  
Id. id. el 1.000 . . . . . 100 »  
Id. id. el 10.000 . . . . . 900 »

Los pedidos se sirven en el acto y sin aumento alguno de portes ni embalajes. Pagos al contado y á plazos con buenas referencias.

Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16

### LA VISTA COMO A 15 AÑOS

Gafas y lentes cristal Rosa, precisión, garantizadas y demás clases. Se evitan muchas enfermedades de la vista, usando en esta época *Cristales conservas ahumados*.—Composturas de todas clases.—Géneros de primera calidad, y precios reducidos.

25, Calle de Brossa, 25

### CARRERA DE RESULTADO

Teneduría—Aritmética práctica, escritos por D. B. Vives-Gater 5-2.º Palma (junto á la C. de San Miguel).

